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Legislative Council 
Panel on Constitutional Affairs 

Minutes of policy briefing 
 
 
Date : Monday, 21 October 2024 
Time : 2:30 pm 
Venue : Conference Room 3, 
  Legislative Council Complex 
 
 

Attendance 
 
The attendance of Members, public officers, invited parties, the Clerk and staff is 
in Appendix 1. 
 
(The verbatim record of proceedings is in Appendix 2.) 
 
I. Information paper(s) issued since last meeting 
 
 No information paper had been issued since the last meeting. 
 
II. Items for discussion at the next meeting 
 
2. The Panel agreed to discuss the following items at the next regular meeting 
to be held on Monday, 18 November 2024: 

 
(a) Report on the work of the Offices of the Government of the Hong 

Kong Special Administrative Region in the Mainland; and  
 

(b) Outline of the fourth report of the Hong Kong Special 
Administrative Region under the International Convention on the 
Elimination of All Forms of Racial Discrimination.  

 
III. Briefing by the Secretary for Constitutional and Mainland Affairs on 

the Chief Executive’s 2024 Policy Address 
 
3. The Administration briefed the Panel on the policy measures of the 
Constitutional and Mainland Affairs Bureau in the Chief Executive’s 2024 Policy 
Address in relation to conducting public elections, implementing patriotic 
education, promoting the Constitution of the People’s Republic of China and the 
Basic Law of the Hong Kong Special Administrative Region of the People’s 
Republic of China, as well as promoting equal opportunities and eliminating 
discrimination, etc.  
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4. The Panel deliberated on the item and the Administration responded to 
Members’ views and enquiries.  Members who spoke included (in speaking 
order): Dr TIK Chi-yuen, Mr CHAN Yung (Deputy Chairman), Mr Martin LIAO, 
Ms Carmen KAN, Mr Tony TSE, Mr YIM Kong, Ms Nixie LAM, Mr Holden 
CHOW, Prof Priscilla LEUNG, Dr Hoey Simon LEE and Mr Benson LUK. 
 
Follow-up actions 
 
5. Noting Members’ various suggestions on promoting the introduction of 
more information technologies in elections as well as putting in place 
arrangements to facilitate voting by Hong Kong people on the Mainland, the 
Administration advised that it would brief the Legislative Council and consult 
Members again after the specific arrangements for future elections were worked 
out.  The Administration also noted Members’ suggestions on stepping up the 
promotion of patriotic education and expediting the study on the amendment of 
the Personal Data (Privacy) Ordinance (Cap. 486).  
 
IV. Any other business 
 
6. There being no other business, the meeting ended at 4:15 pm. 
 
 
 
Council Business Divisions 
Legislative Council Secretariat 
5 November 2024 
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Legislative Council 
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Policy briefing 
 
 
Date : Monday, 21 October 2024 
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Hon YIM Kong, JP 
Prof Hon CHAN Wing-kwong 
 
Absent (Panel members) 
 
Dr Hon Junius HO Kwan-yiu, BBS, JP 
Hon TANG Fei, MH 
Dr Hon TAN Yueheng, JP 
 
In attendance (Non-Panel members) 
 
Hon LAM San-keung, JP 
Hon Benson LUK Hon-man 
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Public Officers attending 
 
Agenda item III 
 
Mr Erick TSANG Kwok-wai, GBS, IDSM, JP 
Secretary for Constitutional and Mainland Affairs 

Ms Gracie FOO Siu-wai, JP 
Permanent Secretary for Constitutional and Mainland Affairs 

Mr Clement WOO Kin-man, MH, JP 
Under Secretary for Constitutional and Mainland Affairs 

Ms Maisie CHAN Kit-ling, JP 
Commissioner for the Development of the Guangdong-Hong Kong-Macao 
Greater Bay Area 

Mr Raymond SY Kim-cheung, JP 
Deputy Secretary for Constitutional and Mainland Affairs (1) 

Ms Mandy WONG Man, JP 
Deputy Secretary for Constitutional and Mainland Affairs (2) 

Ms Natalie CHAN Shuk-wa 
Chief Electoral Officer, Registration and Electoral Office 
 
Attendance by invitation 
 
Agenda item III 
 
Ms Linda LAM Mei-sau, SBS 
Chairperson, Equal Opportunities Commission 

Ms Ada CHUNG Lai-ling 
Privacy Commissioner for Personal Data, Office of the Privacy 
Commissioner for Personal Data 
 
Clerk in attendance 
 
Ms Doris LO, Chief Council Secretary (2)1 
 
Staff in attendance 
 
Miss Rachel DAI, Senior Assistant Legal Adviser 3 
Miss Quincy NG, Assistant Legal Adviser 6 
Mr Keith WONG, Senior Council Secretary (2)1 
Ms Kiwi NG, Legislative Assistant (2)1 
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立法會政制事務委員會政策簡報會  
逐字紀錄本  

Panel on Constitutional Affairs of the Legislative Council 
Verbatim record of policy briefing 

 
 

日 期：  2024年10月 21日 (星期一 ) 
Date:  Monday, 21 October 2024 
 
時 間：  下午2時30分至4時15分  
Time: 2:30 pm to 4:15 pm 
 
地 點：  立法會綜合大樓會議室3 
Venue: Conference Room 3 of the 

Legislative Council Complex 
 
 
 
 

*********************************** 
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

主席：各位同事午安，現在時間已到，亦有足夠法定人數，我們

現在開會。  
[000440] 

  
 議程第 I項是 “自上次會議後發出的資料文件 ”。自上次會
議後並無發出任何資料文件。  

 

  
 議程第 II項是 “下次會議的討論事項 ”。待議事項一覽表已
在立法會相關文件中，當中臚列待議事項。下次會議將於今年

11月18日 (星期一 )下午 2時 30分舉行，政府當局建議討論以下
兩項議題： (一 )香港特別行政區政府駐內地辦事處的工作報
告；以及 (二 )香港特別行政區根據《消除一切形式種族歧視國
際公約》提交第四次報告的項目大綱。請問各位有否意見？如

果沒有意見，我們下次會議將討論剛才提及的兩項議題。  

 

  
 議程第 III項是 “政制及內地事務局局長就行政長官 2024年
施政報告作出簡報 ”。相關文件已發給各位，請秘書邀請政府
當局代表進入會議室。  

 

  
 我提醒各位同事，由於委員在這次會議上須按掣發言，請

委員就座後不要轉換座位，有意提問的委員可按掣示意。稍後

我看看按掣同事的總人數，然後才決定大家提問的時間。  

 

  
 我們歡迎政制及內地事務局局長曾國衞先生和他的同事

今天到立法會介紹相關文件。如果局長準備好，請局長作開場

發言。局長。  

 

  
  
政制及內地事務局局長：謝謝主席。主席，行政長官在上星期

三 (10月16日 )發表了本屆政府任內第三份施政報告。在今天的
會議上，我會向各位議員介紹《施政報告》中與政制事務相關

的主要政策措施。今天除了本局同事外，我們亦邀請了平等機

會委員會主席、個人資料私隱專員，以及選舉事務處總選舉事

務主任一同出席會議。接下來，我會先就本局有關政制方面的

政策措施作出簡介，簡介後我們樂意回答各位議員的提問。  

[000710] 

  
 特區政府重申，必定會一如既往，全面準確、堅定不移貫

徹 “一國兩制 ”、 “港人治港 ”、高度自治的方針，維護《憲法》
和《基本法》確立的特區憲制秩序，貫徹落實經完善的選舉制

度，全面落實 “愛國者治港 ”原則。這是 “一國兩制 ”行穩致遠，
香港特區長治久安的必然要求，任何時候都不能夠動搖。落實

“愛國者治港 ”原則，必須在制度上提供堅實保障，還要長期堅

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=280
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=430
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

持，守護好我們的管治權，便是守護好香港的和諧穩定，便是

守護好香港居民的切身福祉。  
  
 在選舉方面，我們會致力確保在新選舉制度下的公共選舉

均在公平、公正、誠實和安全有序下順利舉行。在完善特區選

舉制度和地區治理體系後，我們已成功舉辦了5場重要選舉，
包括 2021年的立法會換屆選舉、 2022年的第六任行政長官選
舉，以及去年底的區議會選舉等。我們會總結各場選舉的寶貴

經驗，繼續與選舉管理委員會和選舉事務處積極研究優化各

項選舉安排，務求在選舉的不同流程，包括選民登記、派票、

投票和點票等，引入更多資訊科技和智能技術，進一步提升選

舉的效率和對各持份者的便利，令選舉更高效和人性化。  
 
 我們稍後會就明年舉行的立法會換屆選舉的具體安排作

技術性的法例修訂，並賦權選管會實施相關的優化安排。在落

實有關安排時，我們會致力確保選舉在公平、公正和誠實下進

行，並在技術應用、效率提升、安全穩妥、私隱保障和公眾信

任等各方面取得恰當平衡。此外，我們也會繼續投放資源，推

廣經完善的選舉制度，加強市民對新選舉制度的認知和參與

度。  

 

  
 在推展愛國主義教育方面，特區政府決心構建以愛國愛港

為核心、同 “一國兩制 ”方針相適應的主流價值觀。愛國主義教
育工作小組已在今年4月成立，協調政府部門和非政府機構積
極推展愛國主義教育，並從學校教育、本地社區、歷史政經文

化、傳媒宣傳等範疇着手，聚焦探討並按香港的實際情況提出

各種愛國主義教育的建議政策措施。  

 

  
 今年是中華人民共和國成立75周年，經特區政府和社會各
界的共同努力，共舉辦超過400項形形色色的慶祝活動。工作
小組以 “愛國愛港愛社區 ”為主題，與政府各政策局和部門緊
密合作，在活動中注入愛國主義元素，加深市民對國家的認同

感，以及對國家發展成就和中華優秀傳統文化的自豪感。  

 

  
 明年是抗戰勝利80周年，特區政府會舉辦各種紀念活動，
進一步提升市民的愛國精神和情懷，而工作小組未來亦會推

出更多政策措施和舉辦更多活動，務求令愛國精神深深扎根

社會，市民自發地愛護和愛惜我們的國家。  

 

  
 《憲法》是特區和《基本法》的根和源，與《基本法》共

同構建成特區的憲制基礎和秩序。特區政府十分重視《憲法》、
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

《基本法》、國家安全及 “一國兩制 ”的宣傳教育工作，並透過
憲法和基本法推廣督導委員會積極推進有關工作。特區政府

會繼續以多元渠道和創新手法加強宣傳教育，包括展示大型

户外宣傳信息、製作宣傳短片、廣泛利用網上平台和社交媒體

宣傳、舉辦各類型深入社區的實體活動、資助非政府組織和民

間團體舉辦不同形式的推廣和研究活動，以及結合民間的力

量向不同群組作出推廣等，加強市民對《憲法》、《基本法》、

國家安全及 “一國兩制 ”的認識。  
  
 港區全國人大代表、港區全國政協委員是國家的重要組織

成員，是愛國愛港的堅實力量，並肩負參議國事的重任，為國

家法治建設、香港長期繁榮穩定作出重要貢獻。自去年成立恆

常交流機制以來，特區政府得到港區全國人大代表和港區全

國政協委員的大力支持，亦收集了他們對特區政府施政的寶

貴意見和建議，而當中不少已被納入行政長官的《施政報告》

中。特區政府會繼續促進與各代表和委員的恆常交流，加強溝

通協作和交流活動，充分凝聚愛國愛港力量，共建香港美好未

來。  

 

  
 為打擊侵犯個人私隱的 “起底 ”行為，立法會已在2021年通
過《個人資料 (私隱 )條例》(“《私隱條例》”)的修訂，將 “起底 ”
列為刑事罪行，並賦予私隱專員刑事調查和檢控的權力。私隱

公署一直就相關罪行進行果斷執法。截至上月底，共就363宗
懷疑 “起底 ”個案展開刑事調查，並拘捕62人，當中38人已被檢
控，28人被定罪，最長監禁刑期為8個月。私隱公署已將數據
安全列為重點宣傳和教育工作，同時透過 “私隱之友嘉許獎 ”，
表揚企業在建設良好私隱管理系統的成效，以及發布《人工智

能：個人資料保障模範框架》等指引，協助業界在有效營運的

同時，亦確保個人資料獲得適當保障。私隱公署正研究進一步

修訂《私隱條例》，以加強個人資料私隱保障和應對網絡科技

的新挑戰。  

 

  
 特區政府一直致力促進市民不分種族皆擁有平等機會獲

得公共服務，共建關愛共融的社會。我們會繼續支援由政務司

司長領導的少數族裔事務督導委員會，統籌不同政策措施，為

少數族裔市民提供適切的服務和支援。此外，我們亦會繼續統

籌協調各政策局和部門，在其網頁上所載述有關少數族裔的

政策和服務提供8種少數族裔語言的表述，以便利少數族裔市
民了解與他們相關的政策和服務。我們亦會繼續支持平機會

加強透過宣傳推廣和公眾教育，正面傳播相互尊重、多元共融
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

的信息。此外，我們會繼續與平機會研究如何進一步加強有關

性騷擾的法律保障。  
  
 主席，我簡介完畢，我和同事樂意解答議員的提問。多謝

主席。  
 

  
  
主席：謝謝局長。我現在看到有8位委員已按掣表示有意發言，
我首先讀出大家發言的次序：第一位是狄志遠委員，第二位是

陳勇副主席，第三位是廖長江委員，第四位是簡慧敏委員，第

五位是謝偉銓委員，第六位是嚴剛委員，第七位是林琳委員，

第八位是周浩鼎委員。由於今天的時間相當充裕，發言時間為

5分鐘，連問連答。  

[001626] 

  
 第一輪發言，第一位是狄志遠委員。   
  
  
狄志遠議員：多謝主席。我有兩個問題，第一個問題關於推動

選舉電子化的發展，明年應該會舉行立法會換屆選舉，我們過

往在委員會多次提及政府如何在選舉過程中推動電子化。據

我觀察，政府過往嘗試一些做法，但效果好像不太理想。如我

們沒有較大進步，香港作為國際創新科技中心的面子亦會受

影響。所以，我想追問局長，局長曾在本委員會答應推動這方

面的進一步發展，可否告訴我在未來的選舉過程中，局方會在

哪幾方面 (例如選民登記、派票、投票、點票 )推動電子化？有
何方向？第二，局方有否時間表？我很希望未來的選舉更加

電子化，達至又準又快，希望局長可向我們說明這方面事宜。 

[001706] 

  
 第二個問題是向私隱專員提出。數碼港早前發生安全事

故，大量數據被駭客取走，我認為這是非常嚴重的事情。我知

道數碼港已提交報告供私隱專員審閱。據我了解，私隱專員公

署好像已就如何處理事件向數碼港發出指示。我不是要討論

單一個案，我想問私隱專員有否進行全面審視？對現時相關

政府部門或公營機構的整體私隱安全保護 (特別是網上的私隱
安全保護 )有何評估？有否發出進一步指示以保障市民私隱，
以及相關工作有何進展？多謝主席。  

 

  
  
主席：兩方面的問題。請局長先回答，好嗎？   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=986
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1026
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

政制及內地事務局局長：首先多謝狄志遠議員的提問。選舉方

面，正如我剛才在開場發言時所說，我們在完善特區的選舉制

度以至地區治理體系後，舉辦了5場選舉。我相信社會可能留
意到，我們在這5場選舉中引入不少新安排，亦有相當成效，
特別是將選民投票的過程大為簡化，在採用電子派票系統後，

以往在選舉投票時所需的輪候時間大大縮短，不論立法會選

舉、區議會選舉甚至行政長官選舉都如此。正如我們經常強

調，在完善選舉制度後，我們亦須完善選舉安排，希望選舉不

但公平、公正、誠實地進行，同時提高人性化和高效的元素。

所以，我們一直以來的目標都是希望在選舉的不同環節引入

更多智能技術和資訊科技，增加使用自動化方法。我們亦參考

了不同國家或地區的選舉安排，香港有需要在這方面進一步

採取更多改革措施，務求更符合香港作為智能城市的地位，使

香港在各方面的科技應用上均處於較前列位置，這亦是我們

的願景。  

[001920] 

  
 當然，在進行大規模的選舉方面，我們一直以來都面對兩

個實際問題，一是數量大，即選民人數、投票人數等方面的數

量相當大，而且不容有失，安全穩妥從來都是我們最主要的考

慮。  

 

  
 再者，因為選舉不是每天進行的事情，大規模的選舉通常

相隔一段時間才進行一次，所以平時較少機會進行系統磨合

或提升，這始終是一種限制。即使如此，我們素來強調，即使

在選舉改革的過程中 (計時器響起 )出現一些情況，亦不會阻礙
我們向前發展的信心。就稍後舉行的立法會選舉，我們會因應

不同環節而作出改革安排，盡量利用電子化，例如我們希望在

這次選舉進一步強化點票工作。現時的派票流程和投票流程

比較順暢，唯獨就點票時間，我們希望進一步加強工作，最終

把點票時間縮短，讓參選人、選民或各方面的持份者可盡快知

悉結果，盡量減輕大家的壓力，這是我們未來工作的方向。稍

後當有具體安排時，我們會再向立法會詳細介紹，徵求各位的

意見。  

 

  
 主席，是否介意我讓私隱專員回答？   
  
  
主席：今天的會議有充分時間，所以在時間掌握方面可稍為寬

裕。  
 

  
 就第二部分的問題，請私隱專員鍾女士回應。   

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1160
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政制及內地事務局局長：多謝主席。   
  
  
個人資料私隱專員公署個人資料私隱專員：多謝主席，很多謝

狄議員的提問。數據安全已被列為私隱公署今年和來年的重

點工作之一。我們的看法是，要保障數據安全，除執法外，亦

須加強宣傳和教育工作。在執法方面，我們現時會主動審查例

如網上收集個人資料的情況，以及不同機構收集個人資料的

情況，平均每年處理超過230宗這類個案。  

[002313] 

  
 另外，在資料外泄事故方面，我們每年處理超過 100宗資
料外泄事故。如接獲有關通報，視乎個案的情況，我們會啟動

調查。如涉及公眾利益，我們會發表報告和召開記者招待會，

告訴市民和相關機構有關做法有何缺失。此外，我們會提出一

系列建議，供相關和類似機構作參考。  

 

  
 在調查後，我們除了發表調查報告，亦會發出執行通知。

在發出執行通知後，我們會跟進相關情況，檢視有關機構有否

改善其數據安全、保障私隱或資訊安全的工作。此外，我們會

視察機構的個人資料系統，我們不是在機構發生事故後才跟

進，而是在未有事故發生前派員親身前往機構的運作地點進

行視察，確保其個人資料系統安全。在這方面，我們在過去數

年對政府部門、銀行或公共服務公司曾進行視察。  

 

  
 至於宣傳教育，我們在過去數年發出一系列指引，包括《資

料外泄事故的處理及通報指引》，教導相關機構在發生資料外

泄事故時如何處理，並發布有關提升數據安全、資訊安全的指

引。另外，我們為不少機構進行內部培訓，在2023年和2024年
分別舉辦了 161次和 125次為機構特設的內部培訓講座。我們
也與其他執法機關 (例如警方 )和數字政策辦公室合辦網上講
座或活動。在宣傳教育方面，我們會繼續加大力度，希望加強

市民及機構的意識和提升保護數據的能力。  

 

  
  
狄志遠議員：主席。   
  
  
主席：如狄議員有跟進，請再按鈕。   
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1393
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狄志遠議員：是，多謝主席給予空間，讓我作很簡單的跟進。

剛才我舉的例子是數碼港，專員剛才講述很多需要進行的工

作，我們歡迎。但我想以具體例子提出，在數碼港事件發生後，

既然政府或專員進行了這麼多工作，按專員的觀察，該個案的

問題有否明顯改善？  

[002634] 

  
  
主席：請專員簡短回答。   
  
  
個人資料私隱專員公署個人資料私隱專員：就這方面，我只能

說我們經調查後向相關機構發出執行通知。相關機構已完成

執行通知所要求的工作，我們亦看到相關機構在資訊保安方

面有所提升，並聘請了外間的資訊科技專家檢視其系統。  

[002656] 

  
  
主席：下一位是陳勇副主席。   
  
  
陳勇議員：多謝主席，多謝局長和各位首長。從李家超特首的

施政報告，我們看到成績相當令人鼓舞。據我所見，愛國主義

教育工作小組等的工作不但符合多項指標，甚至超額完成，值

得讚賞，當中包括在2024年舉辦不少於700次推廣活動，參加
人數不少於90萬；另於網上的宣傳瀏覽總次數不少於2 500萬，
這些成績比較令人鼓舞。  

[002728] 

  
 明年是抗戰勝利80周年，當年全世界反對法西斯，因此抗
戰勝利 80周年更具有全球性意義，更能體現守護世界和平的
人類共同價值觀。就這方面，今年慶祝國慶75周年的工作非常
宏大和多元化，局方會否在這種模式的基礎上，將抗戰勝利80
周年的工作做得更深入，在愛國主義教育乃至習主席所說的

世界命運共同體方面做更多工作？當局在這方面會否有更多

信息？香港有不少當年抗戰的遺址，不少故事在香港發生，可

讓人有更切身的感覺。這是問題之一。  

 

  
 另一個問題關於駐內地辦事處，現時有很多新的駐內地辦

事處，我們經常收到局長、常秘、副局長的信息，看到當地同

事的互動性很強，他們在所駐地方宣傳和推廣香港，交出成

績。我想提出的其中一點是，當局會否在內地的媒體 (如小紅
書、微信公眾號 )進行更多宣傳，令內地朋友了解在香港發生

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1594
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1616
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1648
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的事，包括我們所說關於愛國主義或抗戰勝利的故事，從而吸

引更多內地朋友來港。  
  
 另一個問題關於人大政協的聯絡機制。在局長帶領下，局

方現時與人大政協定期聯繫，亦曾就施政報告的諮詢和簡報

與他們聯繫。但我們留意到，內地各級人大有秘書處，有當地

政府的協助，包括網上協助他們處理與市民接觸、信訪等工

作。在 “愛國者治港 ”的新形勢下，香港會否增加這方面的協
助，讓港區的全國人大政協或各級政協更多為香港市民服

務？  

 

  
 除此之外，我想提及選舉。正如局長剛才所說，這幾次選

舉比較順利、比較圓滿，整體上非常好。上次立法會選舉應是

在12月舉行，選民即使須排隊，亦無須如在暑天排隊般抵受炎
熱。明年的立法會選舉會否在年底舉辦？請避免在天氣酷熱

時舉行，現在10月份、11月份仍然炎熱。當局會否早點通知大
家？另外，局長表示希望引入科技和智能技術，可否就引入哪

些科技和智能技術作更多說明？  

 

  
 我想提出的最後一點是，除了與全國人大政協恆常交流，

我知道同鄉社團、全國性的團體 (即工商聯、海外聯、婦聯、
青聯、僑聯等 )現時都有聯絡平台。當局可與他們更密切地互
動，讓他們協助為香港拚經濟，吸引內地在各方面更多與香港

一同發展，貢獻更多力量。我提出這些問題，多謝主席。  

 

  
  
主席：局長，問題涉及4個大範疇。謝謝。   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝陳勇議員對多方面的

關心，我就各方面逐一回應。首先，政府非常重視明年的抗戰

勝利 80周年紀念活動，亦希望藉此進一步提高市民的愛國精
神和情懷。所以，行政長官在今次《施政報告》中特別提及明

年會舉辦抗戰勝利80周年紀念活動，以提升愛國精神。  

[003126] 

  
 目前，政府仍就相關活動進行籌劃，預計屆時除了儀式外，

還有其他活動，例如展覽、播放愛國電影、抗戰勝利相關書籍

的活動及講座等。(計時器響起 )今次國慶75周年活動舉辦得如
此成功，我們會在這個基礎上汲取經驗，希望明年的抗戰勝利

紀念活動做得更好。稍後當有具體的活動安排時，我們會向市

民公布。  

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=1886
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 另外，駐內地辦事處的最主要功能一方面是推廣香港的經

貿，另一方面是說好香港故事，以及協助在內地遇事的港人，

這些都是駐內地辦事處的主要職能。在推廣香港各方面優勢

以至說好香港故事方面，我們會透過很多不同形式進行有關

工作，包括舉辦展覽和講座、與不同界別聯繫，以至如議員所

說，透過微信公眾號或小紅書等社交平台發放很多與香港相

關的信息，讓內地同胞更了解香港目前的最新情況，並明白我

們現時希望在香港建立的愛國愛港價值觀，從而對香港有正

確的認知。駐內地辦事處會進一步強化這方面的工作。  

 

  
 至於人大政協聯絡機制，是行政長官在《施政報告》提出

的一項非常重要而有用的機制。大家都知道，全國人大政協是

最堅實的愛國愛港力量，他們參議國事，對香港的長期繁榮亦

很重要，同時是各界翹楚。他們在恆常交流機制下就特定議題

以至施政安排提供很多寶貴的意見和建議。特別是今次《施政

報告》，正如我剛才所說，他們有不少建議獲採納於《施政報

告》中，我們日後當然會不斷強化這方面的安排。如有需要，

我們會研究如何提供適當支援，利便人大代表和政協委員進

行各方面的工作。  

 

  
 除了全國人大政協外，我們亦與很多不同的愛國團體、組

織加強合作。除了陳勇議員所提到的同鄉團體或地區團體，我

們亦與港區省級政協委員聯誼會、香港中華聯誼會等加強溝

通，因為當中的成員全都是愛國愛港的最堅實力量，他們有着

建設好國家和香港的心，所以我們很希望多聽他們的意見，日

後會加強與他們溝通聯繫。  

 

  
 最後的問題是未來的選舉會採用甚麼科技和智能技術，對

嗎？我們剛才向狄志遠議員表示，就目前來說，選民登記已採

用智能化方法，我們亦有派票系統，這方面亦很成功。接下來，

我們的工作會集中於點票流程，希望盡量透過智能化，令點票

流程更暢順，更快得出點票結果。因為選舉投票已是全日進行

的過程，我們希望盡快完成點票，一方面讓大家早點知道結

果，同時紓緩大家的壓力，我們希望這方面的工作做得更好。

稍後當有具體安排，我們會再徵詢立法會的意見。我希望已回

答議員的全部問題。  

 

  
  
主席：投票日期、選舉日期。   
  



 

- 11 - 

 按下列編碼收看 
相關會議部分 

  
政制及內地事務局局長：就投票和選舉日期，現屆立法會的任

期將於明年屆滿，我們會按照法例的相關規定，與選管會密切

檢視情況，訂定合適日期。當敲定日期後，我們會盡快通知大

家，謝謝。  

[003703] 

  
  
主席：下一位，請廖長江委員。   
  
  
廖長江議員：多謝主席。我就兩方面提問，第一方面關於愛國

教育，愛國主義教育是一項長期工作，學校開展愛國教育，需

要將愛國主義內容逐步整合於課程中。以科學類課程為例，除

了講述國家的重大科學突破外，亦可進一步說明背後的民族

精神和家國責任，例如 “兩彈 ”元勳鄧稼先在美國取得博士學
位9日後毅然決定回國。在人民藝術類課程方面，須探討作品
背後的時代背景，令學生感受到蘊含其中的家國精神，這需要

教師就國家發展的相關歷史案例進行挖掘。另外，學校教育應

注意教學方面的創新，例如採用小組討論、表演、創作、比賽

等形式，由學生主導，從實戰中感受到愛國情懷。我想問政府

有否中長期規劃，支援學校和教師逐步將課程內容和愛國教

育融會貫通，以提升愛國主義教學的水平？這是第一個問題。 

[003728] 

  
 第二個問題關於國家重要政策和中央精神的傳達。本屆政

府一向重視中央精神和國家重要政策的傳達，亦舉辦了多次

宣講會。我相信政府官員和商界都能及時和充分地把握二十

大和三中全會的精神。然而，向教育界、文化藝術界、民間組

織等社會各界進行講解的工作還可更加廣泛、深入。  

 

  
 去年的施政報告提出建立人大政協聯絡機制，加強政府和

各代表和委員的溝通和協助，凝聚愛國愛港力量。局長在剛才

回答陳勇議員的問題時已交代一部分，但我覺得未必全面。我

們如何更好發揮聯絡機制的作用，將兩會精神、三中全會精神

等和國家重要政策有效傳達給社會各個層面。這是問題的主

旨，我希望局長可作回應，問題關乎以上精神在社會的滲透

力，而不是 “塘水滾塘魚 ”的問題。主席。  

 

  
  
主席：局長，兩方面的問題。委員提出很重要的方向性問題，

希望局長給予我們一些啟示。  
 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=2223
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=2248
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政制及內地事務局局長：主席，不敢當。首先很多謝廖議員的

提問，這兩方面的確是我們非常重要的政策範圍，也是特區政

府非常重視的工作。  

[004030] 

  
 首先，在愛國主義教育方面，我們在今年 4月成立了愛國
主義教育工作小組，並隨即在小組下設立4個分組，涵蓋學校
教育、本地社區、歷史政經文化及傳媒宣傳。我們希望這4個
分組透過適當的渠道和手法，更聚焦地推展愛國主義教育的

工作。在愛國主義教育工作小組成立後，我們已迅速舉行數次

會議，制訂短中長期措施。  

 

  
 短期來說，我們在國慶75周年慶典期間，不斷弘揚愛國精
神。正如大家所說，我想社會各界都認同，今次國慶75周年的
400多場形形色色的慶典活動，不論由政府或民間舉辦，都非
常成功，亦引起和提升了社會的愛國情懷。正如剛才所說，我

們會進一步加強明年抗戰勝利慶典工作的宣傳，這是短期工

作。  

 

  
 中長期來說，工作小組設定了9個方向 (計時器響起 )，把學
校課程、課外實踐、體驗活動、文化活動，博物館資源、紀念

儀式、傳統節慶、大眾傳媒以及公務員培訓定為重點發展方

向。在這方面，工作小組稍後會與相關政策局研究不同的具體

政策措施，在過程中推出。  

 

  
 至於廖議員剛才提及和比較關心的學校教育，我們有數項

不同工作，包括將愛國主義教育貫穿於學校教育中，例如初中

的公民、經濟與社會科現已包含與愛國主義相關的學習內容。

另外，我們會在2025-2 026學年開始在小學推行人文科，課程
包括國民教育、《憲法》及《基本法》教育、國家安全等學習

元素，並增潤國家地理、歷史、中華文化和國家安全等方面的

學習內容。另外，學校會提供課程指引，發展學與教資源，並

提供培訓以提升教師的專業能力。當然，我們還有課外安排

等。我們希望透過種種途徑，強化學校的愛國主義教育工作，

傳遞愛國主義。  

 

  
 至於議員剛才所說，在傳遞例如國家重大的如二十大或三

中全會的重要精神方面，正如我們一再強調，三中全會精神等

不但引領國家實踐和推進中國式現代化，對香港的良政善治

和市民福祉亦至關重要。所以，我們同樣非常重視將三中全會

精神、二十大精神廣為宣傳，這些始終是關乎國家和香港未來

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=2430
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的重要精神。舉例而言，我們把進一步全面深化改革的方針貫

徹落實於特首今次的《施政報告》中，由此可見我們重視將國

家整體的步伐及精神落實於特區施政中。  
  
 在廣泛宣傳方面，我們有很多宣傳海報、小冊子和電視廣

告，亦舉辦各方面的宣講會。特區政府亦舉辦了數次內部研討

會，並邀請中央相關的主事官員來港參與大型宣講會。上次宣

講會在全港直播，讓所有香港市民清楚了解三中全會精神以

至較早前的二十大精神如何與國家和香港息息相關，希望號

召大家學習和貫徹有關精神的內容。  

 

  
 我們非常重視與全國人大政協的協作，並就國家和香港的

重大政策盡量聽取人大代表和政協委員的意見，同時將有關

精神告訴大家。上星期《施政報告》出台後，我們第一時間與

人大代表和政協委員交流，向大家闡述《施政報告》的內容，

同時聽取大家的意見，探討日後如何將《施政報告》的工作做

得更完善。  

 

  
 正如我們所說，我們日後會進一步擴大和深化與全國人大

和政協恆常交流的機制，同時加強與其他愛國愛港團體的交

流，藉此加強合作，並聽取各界意見。多謝主席。  

 

  
  
廖長江議員：多謝局長。   
  
  
主席：我想局長已聽到委員所關心的事項。廖委員，你是否想

追問？  
 

  
  
廖長江議員：OK，最後基本上已回答所有問題，我亦接收到
信息。多謝主席。  

 

  
  
  
政制及內地事務局局長：多謝廖議員。   
  
  
主席：下一位是簡慧敏委員。   
  
  
簡慧敏議員：多謝主席。主席，首先我想讚賞局方的統籌協調 [004732] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=2852
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能力，因為我留意到局方最近在 10月 16日發布了香港與內地
主要合作領域概覽，有效回應了我們政制事務委員會在 5月
20日的討論，當時我提議製作一份關於說好香港故事的資料
冊。經諮詢相關政策局後，資料冊最近出爐，當中涵蓋21個相
關主要領域，我在此多謝局方兼聽意見。如同事和公眾尚未知

悉，可瀏覽政制事務委員會5月20日會議的網頁，資料冊已上
載至該網頁的 “文件 ”部分。我認為這份資料冊非常有用，中英
文兼備，說明與內地合作的主要領域和最新數據。我們手上有

這份文件，確實可把它當作一份歌譜，一起說好香港故事，這

是第一點。  
  
 我知道與內地或大灣區相關的政策可能不屬今次政策簡

報會的討論範圍，我或許留待於另一委員會提問，今次我集中

討論這份資料摘要所提及的事宜。  

 

  
 第一，我先申報我是個人資料 (私隱 )諮詢委員會的委員，
所以特別關心修訂《私隱條例》的時間表。我感謝局方在文件

第18段提及此事，有關工作應正在密鑼緊鼓進行。我認為，正
如有委員剛才在提問時述及，現時發生資料外泄尚未需要強

制通報，如更新和修訂這項法例，有數個範疇非常重要，當中

包括強制通報資料外泄、規管資料處理者、賦予私隱專員權力

作出行政處罰、罰款，以及釐清一些定義等。所以，我首先想

問政策局，在最近的 2024年立法時間表上未見修訂《私隱條
例》一項，那麼在2025年有何計劃？我個人認為宜早不宜遲，
應盡快落實，這是第一個主要問題。  

 

  
 第二，我關心快將舉行的立法會選舉，亦感謝局方在文件

中提及會在不同流程多用資訊科技和智能技術，包括登記、投

票和點票流程。我們知道，當局已就區議會選舉的電子選民登

記冊系統故障事件進行檢討和發表報告。我希望局方利用少

許時間，講解從上次事件中汲取了甚麼經驗，以及如何在日後

的選舉中避免事故再次發生，謝謝。  

 

  
  
主席：兩方面的問題，請私隱專員先回答委員第一部分的問

題，好嗎？  
 

  
  
個人資料私隱專員公署個人資料私隱專員：好的，多謝主席，

也很多謝簡議員的提問。因應其他司法管轄區在規管個人資

料私隱方面的發展，我們正進一步研究修訂《私隱條例》，以

[005034] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3034
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加強個人資料保障和應對網絡科技的挑戰。  
  
 我們初步建議的修訂範圍包括設立強制性的個人資料外

泄通報機制，因為現時通報並非強制性，如發生資料外泄，通

報機制仍屬自願性的機制，並不理想。  

 

  
 另一方面，我們建議直接規管資料處理者，並要求資料使

用者制訂個人資料保留時限的政策。另外，我們建議加重《私

隱條例》下的刑事罰則，以及賦權私隱專員可作出行政罰款。 

 

  
 因為《私隱條例》已實施28年，罰則在二十多年來沒有加
強，我們認為應與時並進，考慮增加刑罰。然而，我們初步徵

詢了一些持份者的意見，亦聽到有聲音表示現時經濟環境不

太好，因此須小心考慮。我們會再與政府探討現時建議的修訂

條例方向會對營商環境帶來甚麼影響，亦會考慮在甚麼時間

推出修訂條例最為妥當和合適。多謝主席。  

 

  
  
主席：簡單而言，暫時未有時間表，對嗎？   
  
  
簡慧敏議員：主席 (計時器響起 )，可否請局方就時間表作出考
慮，又或在通過修訂後，未必全部修訂同時生效，例如重要的

部分 (即關於設立通報機制、規管資料處理者的部分 )可先行生
效，其他部分則分期進行？  

[005232] 

  
  
主席：局長。   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝簡慧敏議員。

簡慧敏議員剛才所提到的建議，正是我們其中一個的考慮方

向。正如私隱專員剛才所述，打擊個人資料外泄一直是私隱專

員的天職。他們非常希望保障個人私隱，亦看到現時一再有機

構出現個人資料外泄的情況，私隱專員對此非常重視。正因如

此，他們一直希望完善《私隱條例》，從而加強保障。  

[005254] 

  
 在研究過程中，我們已訂出幾個主要方向，但的確有不同

業界或持份者向我們反映，在目前的情況下，如要求企業 (特
別是中小企業 )將其系統強化或升級，加強人員培訓，從而提
升大家在這方面的意識和加強保障，將會對他們造成一定壓

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3152
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3174
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力。同時，一旦發生事故，除了強制通報，他們還可能面臨刑

罰；如罰則較重，將會為他們的營運造成很大的經濟壓力，所

以我們需要在這方面取得平衡。  
  

 我很慶幸，私隱專員並非單純以保障私隱作為主要考慮，

亦因應目前整體社會在經濟環境等方面的情況，希望進一步

取得平衡。因此，我們需檢視可否如簡慧敏議員剛才所說，以

“分件 ”形式處理，考慮如何平衡有關影響。我們會進一步作出
較為妥善的考慮，希望既能保障私隱，亦不致對企業 (特別是
中小微型企業 )造成較大衝擊。稍後當我們有具體想法時，會
盡快再來立法會徵詢大家的意見，這是第一點。  

 

  

 就第二點，多謝簡議員提及我們整理的香港與內地主要合

作領域概覽。在上次會議後，我們徵詢各相關政策局的意見，

重新整理他們提供的資料，再經一兩次優化，希望更加完善，

然後才交給簡議員和立法會事務委員會。我們希望大家日後

向內地或各方講述香港與內地合作的情況，亦可協助講好香

港故事和與內地合作的故事。 

 

  
 至於選舉，去年的區議會選舉在派票系統方面出現情況，

事後我們進行了非常詳細的檢查，並找出具體原因。選管會經

徵詢專家意見後設立機制，以確保類似情況不再發生。在這方

面，我們一直抱着不斷求進的心態。我經常說，即使在過程中

出現一些情況，亦不會妨礙我們向前邁進的決心。當然，我們

會更加穩健，穩中求進。所以，日後在各新系統的開發或各項

新安排方面，我們都會確保安全有序、確保資料保障、確保執

行順利，在各方面取得平衡後才會推出。我們會更完善地進行

在各方面的系統測試、壓力測試等。我們會在汲取經驗與向前

進發的決心之間取得平衡，然後再向大家詳細講解日後的具

體安排。多謝主席。  

 

  
  
主席：下一位是謝偉銓委員。   
  
  
謝偉銓議員：多謝主席。我想就幾點觀察提出一些意見。第一，

關於推展愛國主義教育，我和廖長江議員都非常支持政府在

這方面多做工作。所以，我們關注如何推動這方面的工作，以

及採用甚麼措施和模式，加強參與者的感受和了解，這點相當

重要。在今年的重陽節，我和20多位業界人士到韶山毛澤東故
居，發現當地有不少學生參與愛國教育，他們甚至參與演出和

[005752] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3472
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講解，假如他們不明白，便無法講解。  
  
 另外，我看到他們在講述歷史、愛國主義時能結合其他事

物 (例如展覽、設施 )，並加以整合為旅遊項目，甚至把附近的
餐飲、文化產品包括其中，完全不沉悶。我們過去講歷史、講

愛國主義，往往令參與者覺得沉悶、難以 “入腦 ”。他們有些展
覽甚至採用很多創新科技，我們20多人參與其中，都覺得非常
好，並獲得很深入的了解。主席，每個政策局當然負責不同事

情，但互相結合相當重要，可令效果大大加強，不單有助推動

愛國主義，對經濟亦有幫助。我觀察到此事，所以提出這方面

的意見。  

 

  
 第二點關於保障私隱，私隱專員和局長剛才提及不少關於

數據安全、市民私隱，打擊資料外泄等方面的工作，我認為這

些工作非常重要。我希望私隱專員與其他部門 (例如數字辦 )在
使用資料方面加強溝通，探討如何利用大數據提升市民生活

的便捷程度，並探討在政府施政上多加利用。但正如局長所

說，如何平衡？例如即使我們現時支持在罪案黑點增設更多

網絡系統或CCTV，但過往大家以 “私隱 ”二字為由，令很多事
情做不到。我認為須取得平衡，不要忽略這方面。當然，我們

支持私隱專員要求個別企業必須妥善收集和處理數據。這是

我想提出的第二點。  

 

  
 第三點關於平等機會，過去大家非常關注少數族裔。作為

建造業界人士，我認為少數族裔對我們的勞動力相當重要，希

望政府多表揚他們在這方面的貢獻。在社會上，少數族裔過往

予人的感覺有時似乎是負累多於貢獻，我希望政府不要忽略

他們的貢獻。  

 

  
 另外，現時國際形勢處於變局，我們希望推動香港更關注

如何加強與中東、東盟以至非洲友好國家的聯繫，令當地人來

港接受教育、旅遊或投資，又或我們反而到當地尋找發展機遇

等。就此，認識有關 (計時器響起 )地區的生活習慣、文化和語
言其實相當重要。我希望政府當局可加強工作，尤其是培訓更

多香港市民成為這方面的人才，令他們至少懂得說有關地區

的語言。我提出這幾點個人意見，供局長參考。  

 

  
  
主席：局長，你有甚麼回應？   
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政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝謝偉銓議員提出非常

寶貴的意見和建議。在愛國主義教育方面，正如我們所說，我

們希望採用較為軟性的手法，以打動人心的方式，令愛國情懷

在社會扎根，令市民主動、自覺地愛護我們的國家和民族，我

們一直希望如此。在愛國主義教育工作小組的討論中，我們非

常強調、委員亦非常認同硬性的方式不宜再用，純粹以說教的

方式推行愛國主義教育未必是最有效的方法。我們會視乎具

體題材或主題，結合不同方式推展愛國主義教育。  

[010321] 

  
 整體來說，我們希望以較為軟性、更容易令市民接納和接

受的方式推展愛國主義教育，令他們明白國家發展，培養對國

家的認同和自豪感，令愛國情懷油然而生，這是我們的想法。

具體來說，愛國主義教育工作小組與不同政策局在推出政策

時會正如謝議員所說，採用相對有趣味或市民更容易接受的

方法推行愛國主義教育。  

 

  
 至於剛才提到關於私隱保障和平等機會方面，謝議員提出

很好的意見，包括政府應增加表揚少數族裔對社會作出的貢

獻，不應忽略。我們明白這方面的意見，稍後會向相關政策局

和政務司司長領導的少數族裔事務督導委員會反映，未來在

制訂政策時亦會積極考慮這方面的建議。  

 

  
 至於其他事宜，包括向中東、東盟及非洲等國家推廣香港

在教育或發展等方面的機會，我們聽到議員的建議，並會積極

考慮。  

 

  
  
謝偉銓議員：主席，我補充一句。我們最近參觀國家安全展覽，

他們使用創新科技，令大家非常投入，值得一讚。我希望政府

當局朝着這方向多做工作，以推展愛國主義教育。多謝主席。 

[010602] 

  
  
政制及內地事務局局長：明白，我們會盡量推廣良好的模式。  
  
  
主席：局長，請在這方面多加努力。   
  
  
政制及內地事務局局長：明白，多謝主席。   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3801
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=3962
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主席：下一位是嚴剛委員。   
  
  
嚴剛議員：多謝主席。首先，我想追問局長關於優化選舉安排

方面的事宜。現時特區的選舉制度為香港由亂及治進而由治

及興奠定了重要基礎，鑒於目前立法會選舉和區議會選舉的

投票率仍有上升空間，我想詢問剛才狄議員所提及的電子投

票制事宜。另一方面，本委員會曾討論，考慮到保障每位合資

格選民根據《基本法》的規定享有選舉權和被選舉權，政府當

局會否通過修例方式，允許在港人較集中的內地省市 (例如廣
東、福建 )設立投票站。這方面有何進展？  

[010629] 

  
 另外，鑒於在過往選舉期間，多數有政黨、社團和候選人

本人的團隊協助行動不便的老人家或安老院舍的長者前往投

票站投票，客觀上或會影響這些長者的投票意向，有機會影響

選舉公正。政府有否積極考慮為此設限，並由當局安排專門人

手和適合的交通工具，在選舉時協助長者前往投票站投票。這

是選舉方面的問題。  

 

  
 第二方面，我亦談談愛國主義教育。加強愛國主義教育，

推動人心回歸是社會各界堅持不懈、持之以恆的工作和責任。

我想追問兩個問題：第一，愛國社團和商會組織具有社區資

源、同鄉資源、內地資源，並擔當社會和政治責任，他們應該

都是配合特區推動愛國主義教育的中堅力量。他們在日常工

作中，不斷積極與學校和社區共同推廣愛國主義教育。為此，

當局可否積極考慮讓具有上述背景的人士加入愛國主義教育

工作小組，以採用更加 “接地氣 ”的方式進行推廣？  

 

  
 第二，愛國主義教育的重要行動之一是從小培養新一代香

港人的家國情懷與民族自豪感。就這方面，特區近年的工作確

實做得不錯。截至今年9月份，共有950所本地公帑資助的學校
與內地學校結成3 096對姊妹學校。當局4年來為推動國民教育
支出了總共135億元，有否評估具體效果？當局有否考慮在現
時進行階段性的總結，對於效果良好的，在原有基礎上進一步

推廣；對於效果不太理想的，則可予以調整，主要目的是善用

公帑。我提出這幾方面的問題，謝謝。  

 

  
  
主席：局長。   
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政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝嚴議員的提問。首先，

關於在內地設立投票站的安排，我們曾一再向立法會解釋有

關情況，就公共選舉在內地設立投票站一事，無論在法例、實

際運作和操作上，均有很多問題須予解決，包括內地法律問

題、在內地執法的問題，以至如何確保選舉在公平、公正和有

序下進行等各方面的問題。我們必須經過詳細研究，才可得出

較具體的看法。目前來說，此事仍在研究階段。但我們明白現

時很多選民無論在生活上或工作上，在內地的時間較多，所以

我們須盡量考慮如何在投票安排上方便身在內地的選民 (計時
器響起 )。正因如此，我們在上次立法會選舉或區議會選舉作
出特別安排，在邊境附近地區設立投票站，甚至在港鐵站安排

專車接載選民前往投票站投票。我們透過種種方法，希望在達

至公平、公正之餘，作出更多便捷和人性化的安排。在未來的

選舉中，我們都會因應情況考慮有效的方法，希望方便身在內

地的選民投票。  

[011014] 

  
 另外，關於協助行動不便的人士或長者投票，我想大家都

記得，政府在上次區議會選舉中作出一項特殊安排，即資助一

些安老院舍或鄰舍中心提供特別安排，方便長者投票。

嚴剛議員剛才提及投票意向會否在過程中受影響，目前來說，

選管會、廉政公署甚至社署已就有關安排提供非常清晰的指

引，確保選舉過程保持公平、公正和誠實。因為上次的安排很

受歡迎，而且甚有成效，我們會進一步考慮在未來的選舉中如

何作出具體安排。  

 

  
 至於在愛國主義教育工作小組加入社區組織和社團的成

員，正如我剛才所說，該工作小組目前設有4個分組，涵蓋學
校教育、本地社區、歷史政經文化和傳媒宣傳。我們希望社會

上較有經驗和聲望的人士就這幾個主要方面提供建議，對工

作小組的政策建議作出貢獻。在這方面，假如工作小組未來再

增設其他分組或增加其他成員，我們都會積極考慮讓合適的

人士加入。  

 

  
 最後，關於目前愛國主義教育工作的成效，愛國主義教育

工作小組的成員和相關政策局不時就我們的政策提供建議，

並就我們目前的工作進行成效評估，讓我們進一步做好這方

面的工作。未來我們會透過這些方法，既善用公帑，同時更有

成效地推展愛國主義教育。多謝議員。  

 

  
  
主席：下一位是林琳委員。   
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林琳議員：多謝主席，多謝局長的介紹。恭喜局方先前拍攝的

影片獲得 “The Spark Awards for Media Excellence”的獎項，這
是非常成功的例子，說明如 engagement的工作做得越多，市場
亦會看到。局方在這方面做得非常好，應予鼓勵。  

[011508] 

  
 在愛國主義教育方面，關於錢學森的話劇早前在理大上

演，我想提出一點：錢學森是我們相對熟悉的歷史人物，除他

以外，我們國家還有很多知名人物，但因為種種原因，他們的

故事一直沒有被提起。以 “大肚婆 ”為例大家都知道我較多
跟進 “大肚婆 ”的問題嚴仁英其實同樣是當時中國的科學
家，她令現時所有女士都知道懷孕時應吃葉酸。假如我們不

提，便沒有人知道如此重要的資料是由我們中國的科學家發

現出來。我認為這些故事確實應以具象化的方式，將實際人物

的巨大貢獻說出來，才可做到很 “鮮活 ”的愛國主義教育，說好
中國故事。就這方面，我希望當局日後多將實際歷史人物的故

事以不同方式演繹出來。  

 

  
 另外，我想提出關於少數族裔方面的問題，為方便他們理

解，我以英文提問。 I welcome the Government’s commitment on 
opening two support service centres for ethnic minorities, I believe this will 
promote equal opportunities.  However, challenges still remain, particular 
with the youth’s engagement into the local Hong Kong society.  Despite 
many calling Hong Kong home for generations, I still see there are a lot of 
difficulties they are facing.  My question is: how the Government plans to 
use these centres to foster better communication and integration?  I see 
some successful examples from organizations such as MWYO.  They 
previously brought together the ethnic minority youth and local Chinese 
youth to collaborate and create an app that helps ethnic minority youngsters 
to better integrate into the city, and the engagement within the process when 
they do the project and afterwards is just very inspiring.  I think that sort of 
engagement and format will be better than one-way communication or need-
based help.  So, would there be something that we can actually do when 
we have those two centres?  Thank you. 

 

  
  
主席：局長。問題包含兩種語言。   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝林琳議員。首先，多謝你的鼓勵。

另一方面，就你的問題，我在此回應一下。  
[011754] 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=4508
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 首先，在愛國主義教育方面，林琳議員希望我們多利用不

同的愛國人物或愛國故事，更生動和有趣地推行愛國主義教

育。就這方面，我們完全同意。正如我剛才對謝議員說，愛國

主義教育工作小組的委員經討論後，一致認為應採取較為多

元、軟性的手法推行愛國主義教育，這樣較為事半功倍。就香

港而言，我們其實有很多愛國主義教育的資源，包括歷史、文

化甚至人物，這些都可作為很好的教材，藉以推廣愛國主義。

目前，我們不斷搜集和整理這方面的資料、並探討以甚麼方法

表述。正如行政長官所說，這方面的工作只有進行式，沒有完

成式。我們會不斷豐富、不斷尋找更多資源、不斷完善和優化、

不斷令我們的愛國主義教育更多元、更有效地推行，這亦是我

們成立愛國主義教育工作小組的宗旨。未來我們會不斷聽取

各界意見，亦會搜集更多愛國人物的故事或歷史事蹟等，探討

如何加以闡述，令這些資料成為愛國主義的題材和教材。  

 

  
 在少數族裔方面，政府現時委託一些非牟利機構開設支援

服務中心，(計時器響起 )最主要的目的當然是支援少數族裔市
民融入社區和使用公共服務。舉例而言，這些中心經常安排興

趣班、語文班、課外活動、輔導等服務。為進一步加強這方面

的工作，特首在去年的《施政報告》要求我們增設兩間支援服

務中心，將於今年內運作。今年的《施政報告》亦提出明年進

一步增設一間支援服務中心。我們希望這些中心不斷做好支

援少數族裔市民的工作，並提供服務，讓他們更好地融入社

區。多謝主席。  

 

  
  
林琳議員：主席，局方可否立即很快補充兩句？因為局方沒有

回 答 我 第 二 part以 英 文 提 出 的 問 題 。 My actual question is: 
everything we have - the support and all those services you just mentioned 
- is provided on a need basis.  But I think we need some more integrated 
plans, games or programmes that can put the local Chinese community and 
the ethnic minority community together, so they can actually foster better 
the engagement with society.  Thank you. 

[012106] 

  
  
主席：局長。   
  
  
政制及內地事務局局長：就這方面，政務司司長領導的少數族

裔事務督導委員會一直致力進行很多工作，我們亦會繼續支

援該委員會，希望推出更多這方面的政策措施。多謝主席。  

[012141] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=4866
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主席：現時還有4位委員已按鈕發問，時間尚餘約15分鐘。我
會適當延長會議時間，讓各位委員可提問，局長亦能給予大家

詳盡的答覆。  

[012200] 

  
 下一位是周浩鼎委員。   
  
  
周浩鼎議員：謝謝主席。我今日想談3件事，第一件事是讚賞
政府在愛國主義教育方面的工作。我最近特別留意到，今年響

應國家 75周年國慶的學生千人唱，我相信無論在電視播放的
短片還是國慶當晚的表演，均令人眼前一亮。我本人認為，我

自己亦接收很多居民和市民反映，表演看起來做得很好。這是

因為邀得多間學校的年輕人參與，他們亦花了很多時間準備

這場表演，真的要給一個讚，亦多謝政府 arrange得這麼好，我
覺得這是一個很好的鼓勵。這是第一件事。  

[012220] 

  
 第二件事關於少數族裔，我比較關心少數族裔的工作就

業。舊事重提，我們過去經常說須探討如何幫助他們找工作。

其實最好由政府牽頭，有些工作已在進行。  

 

  
 最近，我有機會與一些紀律部隊部門討論，紀律部隊比較

積極。據我所知悉和掌握，懲教署特別積極，已增加招聘少數

族裔人士，並考慮到一項原理，即某些崗位對中文的要求未必

很高，基本上懂得說便可，未必需要懂得書寫。我知道現時警

隊在招募時有書寫中文方面的要求，但我們留意到，對於某些

少數族裔人士，他們可能在說和聽方面都沒問題，但書寫未必

達標。然而，我相信現時有這麼多科技，所以在此一提，如某

些崗位對中文的要求未必很高，當局可否由這些崗位着手，提

供機會予少數族裔族群？我相信這樣亦可幫助他們真正融入

社會，他們有工作、有就業，便更容易融入我們社會的發展，

這是第二件事。  

 

  
 第三件事，平機會主席今天在席，我藉此機會反映少許意

見。就最近推行的幸福屋邨計劃，我們特別考慮到輪椅人士。

以往一些老舊屋邨的行人路地磚凹凸不平，坐輪椅的人士知

道此事，他們經過這些路面時顛簸得很辛苦。現時有些電動輪

椅速度較快，如地面凹凸不平，輪椅人士甚至有機會摔倒，因

為他們坐在電動輪椅上按掣，不知道地面突然凹凸不平。所

以，就幸福屋邨計劃，我們曾向局長提議可否在一些老舊屋邨
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建造輪椅人士專用的平滑通道。既然平機會主席在席，我藉此

機會反映意見而已。  
  
 我只提出三件事，局方可否就前兩件事作出回應？謝謝主

席。  
 

  
  
主席：局長。   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝周浩鼎議員。周議員

剛才舉例所說的學生千人唱正符合現時愛國主義教育工作的

主調。我們希望排練過程可大大提升學生的愛國情懷，同時透

過學生的表現令市民大眾有所感受，加強愛國情懷。我們希望

透過這些大型活動，加強無論表演者以至受眾的愛國情懷。正

因如此，愛國主義教育工作小組在設定短期目標時，以國慶

75周年作為亮點，以及推展愛國主義教育的主要方法。在這方
面，我們很開心獲得社會各界的響應。我們經常強調，就愛國

主義教育而言，除了政府須做好工作外，必須全社會動員，一

同響應，才能把工作做好，今次國慶75周年的慶典活動充分顯
示這點。我們非常感謝各個政黨、愛國團體和民間組織自發響

應政府的工作 (計時器響起 )，一同努力，所以今次的成績值得
大家鼓舞。我們當然不會因此驕傲，未來的工作只會在這個基

礎上力求進步，務求愛國主義教育不斷深化、豐富、優化，直

到達至我們的最終目標，建立以 “愛國愛港 ”為核心、同 “一國
兩制 ”方針相適應的主流價值觀，這是我們最終的目標。  

[012544] 

  
 至於少數族裔，就周議員剛才提到的經歷，我和主席同樣

是紀律部隊出身，特區政府希望安排少數族裔市民就業和融

入社區，在這方面的工作不為餘力。公務員事務局亦不斷要求

紀律部隊和其他政府部門在可行情況下，盡量聘請更多少數

族裔市民，讓他們加入政府工作。議員看到紀律部隊不遺餘

力，希望做到這方面的工作。當然，我們的前提是確保工作素

質，同時作出彈性安排。如情況容許，例如中文書寫在有關崗

位上未必很重要，我們都會盡量作出彈性安排。我相信紀律部

隊甚至其他政府部門未來都會朝着這方向，配合政府做好這

方面的工作。  

 

  
 至於平等機會，議員剛才提到在幸福屋邨為輪椅人士平整

地面的事宜，我接收了議員的意見，稍後會向房屋局反映。

多謝主席。  
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主席：下一位是梁美芬委員。   
  
  
梁美芬議員：主席，首先我要讚賞局方，我覺得現時香港的整

個形勢確實不同。在我們順利完成就《基本法》第二十三條的

立法後，我看到政府 (特別是政制及內地事務局 )確實很努力推
行愛國主義教育，那份努力是可見的。我再舉例，在《憲法》

及《基本法》方面，副局長非常勤力，甚麼都 send給我看。我
曾按入那個網上小遊戲，並找同事一起看。局方獲得 “The 
Spark Awards for Media Excellence”的獎項，確實值得讚許，
大家認為當局可考慮更多使用這種潛移默化的方式，這是第

一步。  

[012930] 

  
 我就愛國主義教育略作分享。第一，李慧琼議員亦是愛國

主義教育工作小組的成員，今年8月，教育事務委員會到上海
參觀數個愛國主義教育基地，其中包括上海四行倉庫抗戰紀

念館和中共一大會址紀念館。單看名字，你不知道內裏原來有

看不完的東西，我們選擇兩個館。我認為香港可吸納這些紀念

館的做法，它們利用人物，特別是在最關鍵時刻留守抗敵、瀟

灑就義的人物，讓我們有非常深刻的感受。這些活生生的人物

可令市民有所感受，我認為局方可多尋找這類人物。我們算是

熟悉內地，但每次參觀都有新鮮感，都感動地離開，證明它們

的presentation非常成功。  

 

  
 第二，我在 9月以人大代表的身份到洛陽和鄭州。鄭州文
物豐盛，令人印象深刻，自然不用多說。但是，我 “帶走 ”的事
物之一是《尋跡洛神賦》，我在自己的委員會說過幾遍。它以

穿越的方式直接將李白、杜甫、李清照等男女詩人呈現出來，

我觀賞了一個半小時，一點也不沉悶。那種穿越帶有對話，亦

帶有不少古詩，描繪出時代背景，令人感受到原來盛唐時代有

這樣的歷史，我們作為中國人，實在非常值得驕傲。  

 

  
 此外，我看過一套內地拍攝的動畫片，名為《長安三萬里》，

該片好像拍攝了10年，所以很值得香港人觀看。該片講述李白
在安史之亂後的事跡、整個盛唐的詩詞歌賦，以及所有我們熟

悉的詩人。例如講述某個人物如何對待家庭，他可能 “懵盛
盛 ”，在家中不算十分出色，但你會覺得很生動。當中亦講述
一些人物可能在大時代作出錯誤判斷，包括李白，我們從不知

道這些事情。我覺得整套動畫片很值得香港用作軟性推行愛

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=5370
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國主義教育。我甚少看完整套電影，但大力推薦這兩部。內地

片亦有不少，《大國崛起》同樣非常震撼。我認為，要大家深

入、發自內心地愛自己的國家，其實不用強調 “主義 ”二字，無
須經常強調 “主義 ”，應強調愛國情懷，這樣已非常豐富，無須
經常掛在口邊。我們在哪裏尋找材料呢？其實現成的材料可

能很多。這是我對愛國主義教育的意見。  
  
 至於人大政協，我要讚賞今屆政府確實very good，非常尊
重我們人大政協提出的意見，並能聯繫中央與地方辦妥事情，

政府當局辦事速度之快， (計時器響起 )令我們不敢亂提意見，
只怕一提出，當局便會立即推動。我感受到這位局長的辦事效

率。我自己提出了不同方案，但有兩三項方案須在香港落實。

局長亦親力親為，協助我們落實一些中央認為十分重要的方

案，包括民間交流的方案。另外，大學校長國際論壇亦是我們

在人大提出的建議，因為需要內地支持，論壇才可利用香港達

至國際級水平。我確實感受到，所以很想稱讚。政府不斷吸納

人大政協的智慧和建議，更反過來催促我們，表示 “一些成功
爭取在香港做的事情，我們必須立即做 ”。我覺得確實很好，
必須公開點讚。在今屆人大，我作為人大代表，覺得十分感恩，

大家有 “we are one team”的感覺，以往這種感覺應沒有如此深
刻。  

 

  
 最後，我曾向大灣區專員提出一點，並曾公開指出，大灣

區在不少方面其實都很好，例如我最近收看的電視節目《剪裁

魔法師》，又或《中年好聲音》邀請整個大灣區的人參賽，這

樣很好。我們曾向局方提議以廚師為主題，既然時下有 “Wine 
and Dine”活動，可舉辦 “大灣區廚王比賽 ”，邀請外國人一同參
加，現時非常流行。這樣，當局可宣傳 “食在嘴尖上的中國 ”，
我認為當局可認真考慮這種開心的事情。這是我的建議，該讚

便讚。  

 

  
 最後一點，請局方小心：在選舉方面，雖然局方的 report
表示與外國勢力無關，但我總覺得不知為何如此巧合，在選舉

最關鍵、最重要的moment便會down機。就此，局方可能需要
更小心地進行內部查察，還要不斷 “mon”着情況，看看會否有
些外國力量不想我們的選舉那麼順利，我認為局方對此必須

謹慎。這是我的幾點意見。  

 

  
  
主席：梁議員非常滿意，多番讚賞，請局長繼續努力。   
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政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝梁議員的認同，我們

會繼續做好這方面的工作，希望令香港有更美好的未來。多

謝。  

[013703] 

  
  
主席：下一位是李浩然委員。   
  
  
李浩然議員：多謝主席。就我們今天討論的幾個主題，CMAB
在這些方面的工作都有長足進展，值得肯定。  

[013721] 

  
 我有3方面的意見，供大家參考。首先，局長提到加強與
港區全國人大代表和港區全國政協的交流，並建立了固定機

制，這是非常好和非常重要的一步。我建議局方在這一步的基

礎上再進一步，除了全國層面的政協委員和人大代表外，香港

亦有非常多省級政協委員，他們成立了省級政協聯誼會，聯繫

十分方便，局方可建立固定、恆常的橋樑和平台，與他們交流

溝通。這是一項建議，希望局方參考。除此之外，還有很多社

團和同鄉會，以至內地不同地方的港人，當中以北京、上海較

多。我認為值得與這些群體建立恆常溝通機制，這是第一方面

的意見。  

 

  
 第二，關於《憲法》和《基本法》的推廣，一直以來，憲

法及基本法推廣督導委員會做了很多工作，這幾年亦有不少

成效。我雖然是一名退休委員，但一直十分關注有關工作。我

看到在撥款支持方面，有關撥款可一邊用作推廣，一邊用作研

究。據我所見，一直以來對研究《憲法》以及特別是《基本法》

的支持較多，但對研究 “一國兩制 ”論述的支持好像較少，這方
面是否同樣重要？因為 “一國兩制 ”是根基，《基本法》本身是
為 “一國兩制 ”而制訂的憲制性文件，所以局方可否加強 “一國
兩制 ”論述的研究？如有這方面的想法，我本人會十分願意支
持，我相信很多同事都願意一起添磚加瓦，支持此事。  

 

  
 第三，關於促進平等機會和消除歧視，大家知道和看到少

數族裔人士在香港人口的佔比越來越高，這種情況在學校、教

育界更加明顯。我認為CMAB和EDB的同事可能需要一同着手
考慮這種情況，因為現時不少關於國情、香港或關於《憲法》、

《基本法》的材料沒有英文版可供少數族裔人士使用，這一直

是少數族裔學生較多的學校所面對的困難，局方可否在這方

面給予更多支持？第二方面，除少數族裔人士外，同樣值得關
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注的是：我不停接觸國際友人或在香港生活的外籍人士，他們

表示特區政府現時一些文件或公布似乎沒有英文版，令他們

難於了解。我不太肯定有關情況，所以曾與他們一起查看，發

現他們給我看的文件中有一兩份文件只有中文版，沒有英文

版，我認為提供英文版同樣重要。以上不是甚麼特別問題，不

過是一些建議。謝謝。  
  
  
主席：局長有甚麼回應？   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝李浩然議員的建議。

首先，關於人大政協的恆常交流機制，正如我剛才所說，在建

立恆常交流機制後，我們與人大政協的溝通固然有所加強，希

望就一些專題或政府施政事宜徵詢各位的意見和建議。但除

了人大政協外，我們亦不斷加強與其他愛國愛港社團、團體的

溝通。以剛才議員特別提及的港區省級政協委員聯誼會為例，

我們與他們保持密切溝通，甚至在他們換屆後，我們特意與新

的理事會溝通，聽取他們的 (計時器響起 )寶貴意見。請放心，
我們一再強調，政府一直非常重視這些愛國愛港的團體和力

量，亦希望大家為 “愛國者治港 ”共同努力。因此，除了人大政
協，我們亦與其他愛國愛港的團體保持密切溝通和聯繫。  

[014125] 

  
 至於其他意見，包括在文件語言方面的意見，香港以兩文

三語為主，我們十分重視英文，我們甚至一直與政策局協調推

進一項工作：如他們的網頁載述關於少數族裔的服務或政策，

我們希望他們提供8種少數族裔語言。政制及內地事務局正協
調推進這方面的工作，以便少數族裔人士了解公共政策和使

用公共服務。多謝主席。  

 

  
  
主席：最後一位是陸瀚民委員。   
  
  
陸瀚民議員：多謝主席容許我發言，局長你好。主席，本人比

較關注文件第5段提及的優化選舉安排，特別是本人一直聯同
好幾位議員同事和在內地港人的團體探討如何更便利在內地

港人參與本港的投票事宜。我相信隨着香港特區越來越融合

於國家或大灣區，往返兩地的合資格選民人數必然比幾年前

增加，我們如何可便利他們參與投票呢？  

[014334] 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=6085
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 去年經民聯和本人向局方表達意見，希望在法例容許的情

況下，設立更多便利在內地港人投票的渠道，包括在香港靠近

口岸的位置設立綜合投票站。局方在去年的區議會選舉設立

了相關投票站，我對此表示肯定。就此，我有兩個問題。第一

個問題是，會否參考2023年區議會選舉的做法，在未來2025年
的選舉考慮繼續在香港境內靠近口岸的地方設立投票站？局

方會基於甚麼因素考慮是否設立相關投票站？這是第一個問

題。  

 

  
 第二個問題，我知道剛才有議員同事詢問關於境外投票站

的情況，但我反而想問，局方是否正在考慮其他方案，以便利

在內地港人參與本港的投票事宜？多謝主席。  

 

  
  
主席：局長。   
  
  
政制及內地事務局局長：多謝主席，多謝陸議員的提問。首先，

關於在邊境設立投票站的事宜，我在較早前已作出回應。我們

明白和知道目前很多選民因為種種原因而身在內地。就如何

便利他們在投票日回港投票，我們一直希望作出適當安排。正

因如此，我們在疫情期間設立邊境投票站；疫情過後，我們在

去年的區議會選舉設立鄰近邊境投票站。我們作出這些安排，

希望為身處內地的選民提供便利，特別是讓身處內地的選民

在因事需要返回內地的情況下可盡快投票，然後返回內地。  

[014526] 

  
 安排上，我們主要考慮是否有適合作為投票站的地方、有

關地方與邊境關口的距離，亦須考慮各方面的情況。至於稍後

的立法會換屆選舉會否繼續採用這個方法，我們目前仍在檢

視，會因應先前兩次的經驗或成效作適當考慮，目的只有一

個：盡量提供便利，讓身在內地、有需要的選民投票。稍後當

有具體安排時，我們會再徵詢立法會的意見，然後向市民公

布。多謝主席。  

 

  
  
主席：我略作總結，在今天發言的委員中，有非常大部分的委

員對局長領導下的工作表示讚賞。  
[014731] 

  
 當然，大家最關心的問題包括：第一，如何令下次立法會

選舉進行得更暢順，數位委員特別問及局方如何加強工作，以

便利在內地港人回來投票。我記得在區議會選舉中，當局於上
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水附近設立投票站，但按照本港的慣例，選舉在星期日舉行。

大家都知道，現時香港人星期日最喜歡到哪裏。以前主要乘火

車離境，大家都知道，現在市民分別從幾個口岸出境，局方即

使依循既定思路，亦應作出準備，考慮可否在較多人出入境的

口岸附近設立投票站。我想局方會考慮此事。  
  
 另外，關於《私隱條例》的問題，我們當然十分希望當局

早日得出結論，然後向本委員會報告修例的情況，簡慧敏議員

特別關心這個問題。我建議局方在會後與簡議員保持聯繫，她

對這方面甚有研究，大家或許能夠一同努力，加快推展這項工

作。  

 

  
 今天的會議剛好超時15分鐘，可完成整個討論，非常多謝
各位出席。  

 

  
  
政制及內地事務局局長：感謝主席，感謝各位議員。   
  
  
主席：下一項議程是 “其他事項 ”，我們沒有其他事項。我宣布
散會，多謝大家。  

[014923] 

  
  
  
  

***********************************  
 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100031&start=6563

	LC Paper No. CB(2)1376/2024
	Legislative Council
	Panel on Constitutional Affairs
	Minutes of policy briefing
	Legislative Council
	Panel on Constitutional Affairs
	Policy briefing

